











en nuestros archivos ~~catedralicias~~ - nacionales, catedralicias, <sup>notariales</sup>, (municipales), (5)  
corporativas -, de modo que es más difícil investigar en historia diplomática  
que reunir un buen millar de fichas sobre cualquier aspecto de la his-  
toria de la producción, comercio y consumo de los tiempos pasados.

Basta prestar un poco de atención al trabajo, para que el investigador  
de los temas políticos vea como se amontonan a su lado los indicios de la  
actividad económica. De esta manera han surgido temas y tipos del más  
alto interés, que jamás habría podido localizar el economista metido a  
historiador. ¡ Cuál de ellos, por ejemplo, habría podido dar con el rostro de  
los Repusens de Soler, caballeros de Cataluña, quienes en el siglo XV simbolizan  
en el Mediterráneo Occidental el tipo de entrepreneur precapitalista?  
Y, sin embargo, los nombres de Galceran, Bernat y Pere Repusens están ahí,  
perfidados al solo compás de la una investigación histórica conducida hacia  
sentidos muy distintos 4.

Sin exclusionismo de ningún género, ante bien requiriendo la colabora-  
ción del economista profesional, el historiador debe recabar para sí el deber  
de procurar la historia económica de nuestros pasados. Por tanto, me parece  
justo que se le dote de los instrumentos técnicos necesarios para llevar a buen  
termino su futuro trabajo. La creación de una cátedra experimental de  
Principios de Historia Económica en la Facultad de Filosofía y Letras sería  
~~una~~ una medida oportunísima, ~~que~~ ~~cuya~~ ~~consecuencia~~ ~~cuya~~ ~~razonada~~  
fruto no tardarían en cosecharse.

x x x

Pero mientras no llegue ese momento, el historiador no puede el-  
vidar que tiene ante sí la responsabilidad de llenar el más sensible de  
los huecos ~~de~~ de nuestros conocimientos del pasado. Y no, de lo luego, para

más que verdaderos puntos de trabajo históricos, existen profundas diferencias  
 entre la historia económica vista por un historiador o un economista. Este  
 suele centrarse al pasado próximo y a la consideración de teorías económicas;  
 aquél busca la vida en las fuentes que los sucesos le han legado en el transcurso  
 de la años. La vida en su totalidad, y en consecuencia, el factor económico como  
 expresión de un modo de estar en la historia, no como faceta exclusiva de una  
 actividad. El economista hará su historia ~~en~~ buscando un filón concreto  
 de donde sacar sus materiales. Al historiador ~~con~~ la vida económica  
 del pasado se le irá dando como resultado de la exploración de una mentalidad  
 colectiva. ¿Qué economista, por ejemplo, habría podido dar en el rango de  
 sus Repuerrens de Soler, ~~de~~ Cataluña, caballero de Cataluña, que vive en el  
 siglo XV ~~un~~ ~~comienzo~~ ~~de~~ ~~la~~ ~~gran~~ ~~financiera~~ ~~comod~~ simbolizan en el  
 Mediterráneo Occidental el tipo de entrepreneur o del <sup>financiero</sup> ~~negociante~~ ~~precapita-~~  
 lista? Y, no obstante, <sup>la</sup> figura de los hermanos Repuerrens se ha ido  
 perfilando al lado común de la investigación histórica conducida hacia deter-  
 minos muy distintos.

La existencia de la historia económica en nuestra sección de Historia es,  
 pues, esencial. Pero no de una historia económica cualquiera, como la que  
 recogió, un tanto acierta por otra parte, el manual de Altamira. No una  
 historia de leyes, dictámenes y medidas arbitrarias

establecer si hubo o no decadencia económica de España - que es  
 tema de poca monta, ~~cuando todo el mundo sabe~~ <sup>porque todo deberíamos saber</sup> que la economía española  
 obedece, desde el siglo XV, a las mismas leyes de expansión y contracción  
 que caracterizan la historia económica europea de Europa Occidental - , o más  
 para <sup>nuestro</sup> justificar <sup>dentro del</sup> propio trabajo del género que podríamos llamar clásico,  
 en lo cual no vemos verter toneladas de impío y agotar otras tantas de paciencia  
 para arbitrar ~~soluciones~~ interpretaciones salvantes a los problemas planteados. Hoy  
 día, en efecto, ni una ni un correcto planteamiento de la plataforma económica  
 no a ni tan siquiera posible imaginar una solución correcta a cualquier inve-  
 stigación histórica de mediano porte.

Examinemos, por ejemplo, el caso de lo acaecido ~~en~~ <sup>con</sup> la interpre-  
 tación de lo sucesos ~~históricos~~ <sup>históricos</sup> de Cataluña durante el siglo XV. Esta centuria  
 fue para los catalanes una continua sucesión de ~~su~~ inquietudes y revueltas,  
 un pelear inintermitente de su potencialidad política y económica  
 anterior. Los historiadores del siglo XIX y sus epígonos solieron atribuir  
 este ~~deca~~ decaído ~~proceso~~ proceso a la fatal influencia de la dinastía castella-  
 na de la Trastámara, cuyos soberanos, para arruinar al país, acudieron a  
 todos géneros de tratos, especialmente Juan II y Fernando el Católico. Desde  
 Campes y Miquel se nos ha repetido este esquema hasta la saciedad. Cuando  
 intervine en ~~lo~~ el aclaramiento del tema, por lo que respecta al reinado de  
 este último monarca <sup>5</sup> ~~Fernando el Católico~~, acumulé cantidades ingentes de material para probar  
 que la actitud del Rey Católico respecto a la capital de Cataluña había sido  
 la del médico que va curando poco a poco las llagas del enfermo. Pero ~~no~~ <sup>no</sup> sólo  
 dejó en el timbre la baza más fuerte, que era el estudio detenido del  
 proceso de recuperación económica del país, o por lo que habría podido hacerlo  
 con una simple y relativa facilidad, más que por ignorar el proceso general



una de financieros, teóricos u hombres de Estado, deben saber que este conjunto aspecto de la historia económica corresponde a un estado en que las ambiciones <sup>individuales</sup> ~~colectivas~~, unidas a la ~~ment~~ <sup>llamada</sup> la periosa de la mentalidad en torno, se manifiestan en el plano de la política económica. Hasta la fecha, y con notoria y e importante novedad, la historia de la economía española es una historia de la política económica de los gobiernos de España. Ella merece, sin duda, una atención particular. Pero sólo podremos resolver un problema si conocemos a fondo la estructura económica del pasado, o sea la serie de hechos concretos que concurren en la formación de cada coyuntura. Valdrá, pues, al punto de partida: al hecho económico ~~esencial~~ <sup>esencial</sup>.

En nuestra archiva abundan los materiales que pueden proporcionar a cualquier investigador datos importantes para la historia económica. Los ~~datos~~ más esenciales se ordenan en uno de estos grupos: datos demográficos (~~la población, nominativa~~ <sup>censo</sup> Archivos parroquiales, derrames, ~~subvenciones~~, ~~+~~ cargas públicas, subvenciones, etc., todo ello con carácter explorado con carácter individual y nominativo); datos relativos a la producción y al comercio (~~especialmente~~ datos de distribución de la propiedad rural y urbana (catastrales, censos, archivo de hacienda); datos relativos al régimen de trabajos (corporaciones, gremios, ~~fruntas~~, Cámaras de Comercio, Sociedad de Amigos del País), asociaciones, entidades económicas); datos de producción y comercio (en pedrus requisitos de aduanas, portajes, derechos de puerto, diezmos, selvadikien. etc); datos de transacciones intercomerciales (mercados); y datos sobre moneda y precios (precios locales de artículos de consumo, de mano de obra, de adquisición de oro y plata, etc). Cualquier serie en cualquier sepúlto archivístico puede dar de sí siempre que se una ~~una~~ <sup>de</sup>

condiciones básicas: ingenuidad (o sea, autenticidad de las anotaciones) y duración (o sea, que abarque por lo menos un período de tiempo de 30 a 40 años).

\* \* \*

~~En otro~~ Otro día insisitiremos sobre cada uno de los temas propuestos.

Por hoy me basta haber llamado la atención del historiador sobre la ~~la~~ influencia del factor económico en sus investigaciones; ~~de haberle~~ haberle citado para que no desprecie en sus investigaciones los datos económicos que ~~aparezcan~~ <sup>habele responsabilizado</sup> ~~se responsabilizan sobre lo~~ acerca de lo que de él esperamos todo - en particular, del erudito local. Esperamos también, por que no decirlo, que las autoridades competente ~~de esas~~ comprendan el punto de vista de la historia - un mayúscula - a mediados del siglo XX y que nos <sup>indispensable</sup> faciliten a todos <sup>los</sup> medios intelectuales que aceleren la ya imprescindible labor ~~de presentar ante nuestros propios ojos una historia económica de España de echar los bases de la futura historia económica de España.~~

Ahora bien, no querríamos terminar esta nota sin ~~ofrecer~~ ofrecer un esquema de lo que puede ser un estudio de historia económica regional <sup>para la historia de la España Moderna</sup> ~~para la historia XV al XVIII~~ <sup>último siglo de la España Moderna y</sup> basándonos en literatura extranjera<sup>6</sup> y en nuestra propia experiencia; ~~se~~ damos a continuación un programa ~~de~~ para desarrollar el tema propuesto:

## Notas

- 1) ~~Tales artículos han aparecido reunidos en~~ <sup>Sección</sup> dos números monográficos: el II, titulado Los la decadencia económica de España, y el III, Manifiesto en torno a la no decadencia económica de España ~~(VI, 1953, 483-616. y VII, 1954, 1-405, respectivamente)~~. Editada ~~en~~ la revista la Vicesecretaría Nacional de Ordenación Económica.  
Contribuye a la <sup>una</sup> recepción Manuel Fernández Álvarez.)
- 2) ~~En~~ su contribución a título "El proceso de la decadencia económica de España visto por un historiador" (VII, 112-145)
- 3) De hecho el autor de estas líneas fue invitado a dar su opinión sobre el contenido del ~~primer volumen~~ volumen II y es posible que otros historiadores recibirían análoga invitación. Desconociendo en absoluto las condiciones ambientales que se habían creado alrededor de tal publicación, demoré mi respuesta hasta que la ~~impugnación~~ hizo innecesaria la organización del ciclo de conferencias cuyo contenido se recoge en el volumen III.
- 4) ~~Al respecto~~ <sup>mi</sup> ~~a~~ ~~mi~~ trabajo Fernando el Católico, primer gálibo de Aragón, rey de Sicilia, Madrid, 1949. Richard Konezky lo recogió en Entrepreneurial activities of Spanish and Portuguese noblemen in medieval times, "Exploration in Entrepreneurial history", 115-120.
- 5) Mi tesis doctoral Fernán II e la ciutat de Barcelona. Barcelona, 1935-1937.



### C. La población

1. Distribución ~~de la población~~
2. ~~Puntos de población~~ <sup>vegetativa</sup> ~~Altimetría de pobla~~
3. Migraciones
4. Epidemiología

Este es uno de los capítulos esenciales en toda historia económica. De hecho, es ~~el de mayor importancia~~ <sup>la base</sup> ~~la más urgente~~ para establecer la ~~una~~ plataforma histórica de base.



~~I. H.~~

H

La técnica económica

- 1. ~~Innovación en el utillaje~~  
~~El utillaje técnico en la producción~~
- 2. Técnica del transporte terrestre y marítimo  
~~El utillaje del auto el avión~~
- 3. Técnica del intercambio comercial
- 4. Práctica mercantil

Análisis de los instrumentos aplicados por el hombre ~~antes~~ al progreso de sus actividades económicas. ~~Quis~~ Importante deducciones para el orden de la influencia de lo individual con lo puramente social

I

~~I. H.~~

El mercado

~~Estudio analítico de la com.~~

- 1. Centro de mercado
- 2. Ámbito del mercado
- 3. Ferias, bolsas, etc.

Estudio de los elementos comerciales que contribuyen a definir la circunstancia de un centro de intercambio. Investigación básica y del más alto prospecto, paralela al valor de la definición del mercado en la Geografía humana moderna.

K. La institucionalización de la economía

- 1. Corporaciones y gremios
- 2. Sociedades ~~para~~ mercantiles
- 3. ~~Legislación~~ ~~Tribunales~~ } Código de comercio

Se trata de captar la institución comercial o económica en su mismo ámbito histórico creador, respondiendo a las circunstancias ~~de~~ ~~los~~ ~~luchados.~~

### IV. Los hombres

1. El obrero: fono, artesano
2. El comerciante intermediario: mercader, negociante, etc.
- ~~2. El obrero~~ 3. El capitalista
3. Los distintos sociales familiares y sociales
- ~~4. Dinero y espíritu~~

Análisis de los individuos protagonistas humanos individualizados en vida, sus ambiciones, sus éxitos, sus fracasos. ~~Antes que en la~~ Este capítulo entrecruza, mediante la historia de familias, los hechos económicos con los hechos sociales.

### 4. Los poderes públicos y la economía regional

1. Política económica local
2. Política económica gubernamental
3. Conflictos y concordancias.
4. Técnicas de la economía

El ~~an~~ examen económico de la historia de una región debe coronarse en la exposición de los móviles que han guiado ~~el~~ su desarrollo y de <sup>los</sup> sus principales conflictos de intereses entre sus cuerpos representativos y los poderes públicos. En este capítulo - esquivo a lo que podríamos llamar "mentalidad económica de una época - cabe la el estudio de los terrizabres de la economía, anti historia, etc.

### M. Los gravámenes fiscales

1. Impuestos sobre el ~~consumo~~ la producción, comercio, consumo.
2. Aduanas
- ~~2. Impuestos sobre el comercio~~
3. ~~Arrendamientos~~ Arrendos.
- ~~2. Impuestos sobre el consumo~~
4. Política fiscal municipal
5. Política fiscal del Estado

~~El~~ El análisis de los impuestos y del modo de ser percibidos, <sup>especial-</sup> mente ~~se~~ permite establecer la marcha general a la economía de una región ~~para~~ ~~el~~ ~~fin~~ ~~de~~ ~~esta~~ ~~autoridad~~ ~~establecida~~.